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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре огласили результаты исследований рыбы после разлива топлива на ТЭЦ 
В мышечной ткани рыб, которые обитают в Норило-Пясинской водной системе, опасных 

загрязнителей не выявлено. Результаты этнологической экспертизы озвучили в четверг на 
встрече между лидерами общин коренных народов Таймыра и представителями Проектного 
офиса развития Арктики (ПОРА). 

«Анализ экспериментальных данных показал, что содержание полиароматических 
углеводородов (ПАУ) в мышечной ткани рыб в местах отбора находится ниже предела 
количественного обнаружения методики. Во всех исследованных образцах не выявлено 
превышения нормативов содержания полихлорированных бифенилов (ПХБ), установленных 
для рыбной продукции – 2000 мкг/кг и полуфабрикатов из рыбной продукции – 500 мкг/кг. Для 
дополнительной проверки точности анализы производили параллельно в двух лабораториях, 
САФУ и НПО «Тайфун», и были получены схожие результаты», – пояснил заведующий 
сектором изучения и прогнозирования переноса высокотоксичных химических веществ 
Северного (арктического) федерального университета Андрей Аксенов. 

Напомним, Большая норильская экспедиция стартовала на Таймыре в июле по 
приглашению «Норникеля» и стала первой за долгие годы научной экспедицией такого 
масштаба. В исследовании приняли участие ученые из 14 институтов Сибирского отделения 
Российской академии наук, которые собирали образцы почв, растений и донных осадков. 
Опорными точками БНЭ стали бассейны рек Амбарной, Пясины, Норилки, а также озера 
Пясино. По завершении полевых работ ученые в сентябре приступили к лабораторным 
исследованиям. 

На встрече также озвучили решение о создании подразделения Проектного офиса 
развития Арктики. Оно займется реализацией вопросов компенсационных мер для 
представителей коренных народов Таймыра, пострадавшим в результате аварии на ТЭЦ-3. 
Коренные малочисленные народы Севера (КМНС) смогут получить консультацию 
специалистов в Норильске и Дудинке. 

Кроме этого, директор ПОРА Александр Стоцкий на встрече рассказал, что 
представители Проектного офиса готовы оказывать содействие общинам КМНС в 
обустройстве оленеводческого хозяйства в районе Норило-Пясинской водной системы: 
разработать конфигурацию хозяйства, бизнес-план и так далее. 

По его словам, в рамках комплекса компенсационных мер в районе планируется 
строительство цеха по переработке рыбы (включая юридическую форму и организацию 
работ, поставки и сбыт. – Прим. ред.). А для доставки продукции в Дудинку предусмотрена 
организация дополнительного субсидируемого вертолетного рейса. 

В свою очередь координатор программ ПОРА Андрей Иванов поделился, что в одном из 
поселков Таймыра будет создан визит-центр, а несколько общин КМНС смогут пройти 
обучение по программе гостеприимства. Помимо этого, вертолетные рейсы для туристов 
будут софинансировать. 

Не останутся в стороне и вопросы оформления грантовых заявок, специалисты 
подразделения ПОРА окажут методологическую помощь в оформлении заявок, в 
финансировании договоров аренды земельных участков с поселковыми администрациями 
для последующей безвозмездной передачи желающим улучшить жилищные условия. 

«Таймырский телеграф» 
 

Таймырскому угольному кластеру закупили технику и оборудование 
Доставка будет проходить по Северному морскому пути. Теплоход с грузом уже вышел 

из Архангельска и прибудет на место ближе к концу марта. Когда начнется стройка, пока 
неизвестно 

На Таймыр отправили строительную технику и другое оборудование, необходимое для 
начала реализации проекта по производству угольных концентратов из коксующихся углей на 
базе Сырадасайского месторождения. Об этом рассказали в правительстве Красноярского 
края. 
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Речь идет о примерно 170 единицах различной техники и оборудования — 
автокранов, бульдозеров, экскаваторов, бурового оборудования, а также административно-
бытовые комплексы, оборудование для обеспечения связи и другие объекты. 

 Теплоход усиленного ледового класса «Юрий Аршеневский», на который и погрузили 
технику, уже вышел из Архангельска. В порту Диксон он встанет под разгрузку 15-20 марта. 

Мы приступаем к производственному этапу реализации проекта и начинаем строить все 
объекты», — говорит председатель совета директоров компании-инвестора проекта 
«Северная звезда» Олег Демченко. Когда техника будет развернута и начнется 
непосредственно строительство, не уточняется. 

Напомним, что проект развития угольного кластера на Таймыре предполагает 
строительство здесь угольного разреза мощностью 5 млн тонн/год, обогатительной фабрики, 
закрытого конвейера от нее до морского угольного терминала. Реализует его компания 
«Северная звезда» (входит в состав корпорации AEON). Он также входит в КИП «Енисейская 
Сибирь». Инвестиционная емкость проекта составляет более 45 млрд рублей. 

Недавно стало известно, что компания под этот проект собирается купить 28 судов 
ледового класса для перевозки угля по Севморпути за примерно $1,4 млрд. 

Деловой квартал 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Трудовые коллективы посоревнуются в мини-футболе 

10 марта в доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» в рамках 
Спартакиады трудовых коллективов 2020-2021 года стартовало первенство города по мини-
футболу. За победу поборются тринадцать команд. Традиционно в этом виде спорта 
соревнуются только команды мужской лиги. 

Главный судья состязаний — Дмитрий Меновщиков. Соревнования проходят в 
соответствии с Регламентом по организации и проведению официальных физкультурных и 
спортивных мероприятий на территории Российской Федерации в условиях сохранения 
рисков распространения COVID-19. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Специалисты следят за чистотой воздуха в районе тлеющей свалки в Талнахе 

Пробы воздуха, взятые на полигоне промышленных отходов «Байкал-2000» и 
прилегающей к нему территории, показали отсутствие вредных и ядовитых газов. 

Отчёт был предоставлен в Талнахское территориальное управление администрации 
Норильска. В документе сказано, что «по результатам анализа факта превышения предельно 
допустимых концентраций загрязняющих веществ в воздухе не зафиксировано. За 
исключением сероводорода, но он не является продуктом горения». 

Напомним, не один месяц специалисты борются с возгоранием мусора на свалке в 
Талнахе. Жители района неоднократно жаловались в администрацию города, а также в 
краевое министерство экологии на едкий запах. В январе этого года в Норильске с рабочим 
визитом побывал министр экологии Красноярского края Павел Борзых и лично оценил 
обстановку на промотвале.  

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
На руднике "дочки" Норникеля нашли свыше 200 нарушений 

Ростехнадзор объявил, что нашел 206 нарушений на объектах рудника "Заполярный" 
ООО "Медвежий ручей" ("дочка" "Норильского никеля"). Все они касаются промышленной 
безопасности, уточнили в пресс-службе ведомства. 

По результатам выездной проверки, которая проводилась с 5 февраля по 5 марта, было 
решено остановить использование 64 технических устройств и 4 зданий. Компанию обвинили 
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в невыполнении требований по контролю за соблюдением требований промышленной, 
пожарной и электробезопасности. Ненадлежащим образом хранились взрывчатые 
материалы, подрывные работы велись с нарушениями. 

"Материалы о привлечении к административной ответственности юридического лица и 
должностных лиц ООО "Медвежий ручей" направлены в суд. 16 ответственных работников 
будут привлечены к административной ответственности. Общая сумма штрафов по КоАП РФ 
может составить 2,5 млн рублей", — заявили в федеральной службе. 

20 февраля, во время проведения проверки, на одном из объектов "Медвежьего ручья" 
обрушились сооружения дробильного цеха и ближайшей пешеходной галереи. Всего 
пострадали объекты на площади около 1000 м², три человека погибли, пятеро травмированы. 

Ruposters 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае отмечается активность вируса гриппа В 
В Красноярском крае в первую неделю весны заболеваемость ОРВИ и гриппом по 

совокупному населению и во всех возрастных группах населения не превышает 
эпидемический порог. Об этом в четверг сообщает Роспотребнадзор региона. 

Отмечается, что в настоящее время начинает нарастать активность вирусов гриппа В. 
Напомним, вирус типа B передается только от человека к человеку преимущественно 
воздушно-капельным путем. Хотя данный тип также видоизменяется, он не вызывает столь 
тяжких эпидемий, отмечают специалисты. Болезнь при инфицировании вирусом гриппа В, как 
правило, протекает в более легкой форме, поражая чаще всего детей и людей молодого 
возраста. 

Напомним, в феврале в регионе отмечалась активность гриппа А. Он способен поражать 
как людей, так и животных. «Птичий грипп», «свиной грипп» — это разновидности вируса типа 
А. Вирус данного типа вызывает заболевания средней или сильной тяжести, приобретающие 
эпидемический характер. 

Добавим, при подготовке к эпидсезону по гриппу и ОРВИ в регионе привили около 1,6 
млн человек (57,3 % от численности населения края). 

newslab 
 

По поручению Александра Усса в Красноярском крае появится региональная 
программа развития малого и среднего предпринимательства 

Губернатор Красноярского края Александр Усс на стратегической сессии обсудил 
актуальные вопросы развития малого и среднего предпринимательства в регионе с 
представителями бизнес-сообщества. В мероприятии участвовали члены Правительства 
региона, депутаты Законодательного Собрания края, представители научных организаций и 
общественных объединений, в формате видео-конференц-связи – главы муниципальных 
образований и эксперты из Москвы. 

..Участники стратегической сессии обменялись мнениями об эффективности мер 
поддержки, а также озвучили свои предложения по развитию малого и среднего 
предпринимательства. 

Губернатор отметил, что бизнес должен быть на передовой во всех отношениях. «Для 
поддержки предпринимателей в крае делается многое. В частности, применяются разного 
рода меры управленческого и финансового стимулирования, появляются новые институты 
федерального и краевого уровня, но в то же время эффекта, который мы бы считали 
идеальным, пока нет. Есть над чем работать. Необходимо рассмотреть текущую ситуацию и 
попытаться сформулировать новые импульсы для плана по развитию бизнеса на ближайшую 
перспективу. Надеюсь, что сегодняшний разговор будет продуктивным и даст нам 
возможность уже в следующем бюджетном году применять новые подходы", – подчеркнул 
Александр Усс. 

По итогам обсуждения Губернатор поручил Правительству края подготовить 
региональную программу развития малого и среднего предпринимательства, реализация 
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которой позволит обеспечить прорыв в данном сегменте экономики. Также он 
добавил, что сейчас идёт активная работа над четвёртым пакетом региональных мер 
поддержки для предпринимателей. И в завершение отметил, что встречи с бизнес-
сообществом готов проводить регулярно. 

«Красноярский край» 
 

В Красноярском крае выросло количество звонков о психиатрической помощи 
В пандемийный 2020 год на территории Красноярского края количество обращений на 

телефон доверия Минздрава региона за оказанием психиатрической и психологической 
помощи выросло на 31%. Как уточнили «Ъ-Сибирь» в пресс-службе краевого Минздрава, в 
прошлом году количество обращений абонентов на телефон доверия составляло 3 953, в то 
время как в 2019 году – 2 756. 

На первом месте обращения психологического содержания (36%). Среди них: 
внутриличностные проблемы, вопросы социально-психологической адаптации и проблемы 
межличностных взаимоотношений – семейных, гендерных и со сверстниками. На втором 
месте — звонки информационного содержания и связанные с вопросами психического или 
соматического здоровья (по 27%), пишет издание. 

«Весьма значительное увеличение произошло за счет обращений абонентов, связанных 
с проблемами здоровья, в основном психического, преобладают жалобы на тревогу, 
беспокойство, различного рода страхи», — уточнили «Ъ» в Минздраве региона. 

Также возросло количество обращений, связанных «с психологическими и 
межличностными проблемами, а именно: принятие себя, сексуальная проблематика и 
семейные взаимоотношения, возросло количество информационных звонков, которые чаще 
касались соматического здоровья». 

Количество кризисных звонков, включающих в себя суицидальные, практически не 
изменилось. В 2020 году они составили 8,8%, в 2019 году – 9%. 

Чаще всего звонки совершают граждане в возрасте от 31-55 лет (их доля составляет 
48%). Редко совершают звонки жители в возрасте 56-65 лет (19%) и от 66 лет и старше 
(1,5%). За прошедший год количество звонков увеличилось как и от причисленных категорий 
(в 6,6 и 1,9 раза соответственно), так и от молодых людей 16-20 лет (в 2,5 раза). Чаще за 
помощью обращались женщины, пишет издание.  

press-line.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин начал готовить Послание к Федеральному Собранию 
Как передает "Интерфакс", об этом в ходе совещания о мерах по повышению 

инвестиционной активности, заявил президент РФ Владимир Путин. 
Он сообщил присутствующим, что попросил их собраться, потому, что мнение первых 

лиц отечественных ведущих компаний, предпринимательских объединений крайне важны в 
подготовке Послания. 

По словам президента, работа ведется администрацией главы государства и 
правительством страны. 

Накануне пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков рассказал журналистам, что 
точная дата обращения руководителя страны с Посланием Федеральному Собранию пока не 
определена. 

Ранее представитель Кремля сообщал, что при подготовке к выступлению российский 
лидер будет учитывать прошедшие протестные акции, а также парламентские выборы, 
которые пройдут осенью 2021 года. 

Последние два года Владимир Путин выступал с Посланием в зимние месяцы (в 2020 
году – 15 января, а в 2019 году – 20 февраля). В 2018 году Послание было оглашено 1 марта. 
А до этого пять лет Послание оглашалось в декабре. 

Вести 
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Путин предложил пересмотреть налоги в России 
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству страны изучить предложения 

бизнес-сообщества об изменениях в налоговое законодательство для стимулирования 
привлечения капиталовложений. Об этом глава государства сказал во время совещания о 
мерах по повышению инвестиционной активности. 

«Прошу правительство взять в проработку те идеи, которые прозвучали [в ходе 
мероприятия]», — приводит слова Путина ТАСС. Как отметил президент, речь не идет о 
кардинальных изменениях, но власти не стоит отворачиваться от предпринимательского 
сообщества. По словам Путина, система мер в этой сфере должна стимулировать компании 
направлять свою прибыль на финансирование инвестиционных проектов в России. 

Также глава РФ поручил правительству страны подготовить новые предложения по 
инвестированию средств Фонда национального благосостояния (ФНБ). Путин отвел на эту 
работу месяц. 

Ранее в Госдуму внесен законопроект, согласно которому появится прогрессивная шкала 
налогов на доходы физических лиц, пишет «Национальная служба новостей». Автором 
инициативы стал депутат от ЛДПР Сергей Катасонов. Парламентарий предлагает освободить 
от налога лиц с доходом до 17 тысяч рублей в месяц, уточняет RT. 

 URA.RU 
 

Необходимо увеличивать расходы на развитие инфраструктуры - Путин 
В России необходимо на федеральном и региональном уровнях увеличивать расходы на 

развитие инфраструктуры, правительство подготовит соответствующую программу, заявил 
президент РФ Владимир Путин. 

"Сейчас правительство завершает работу над программой дополнительного 
финансирования инфраструктуры, эту тему предлагаю обсудить на отдельном совещании в 
апреле, и, конечно, жду от коллег окончательного доклада о механизме работы и объеме 
такой программы", - сказал Путин на совещании о мерах по повышению инвестиционной 
активности. Он отметил, что необходимо увеличивать расходы на развитие инфраструктуры 
на федеральном уровне, а также дать больше возможности для их наращивания и на уровне 
регионов. 

"Опережающее вложение в инфраструктуру - это залог, прочная база экономического 
роста, важнейший фактор для улучшения жизни наших граждан", - подчеркнул президент. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Попова: переболевшие COVID-19 россияне заразиться британской мутацией уже не 
могут 

Те, кто перенес распространенные в России варианты коронавируса, уже не заразятся 
британским штаммом. Об этом сообщила ТАСС глава Роспотребнадзора Анна Попова, 
отметив, что это также касается вакцинированных граждан. 

"Люди, переболевшие тем штаммом, который преимущественно циркулирует в 
Российской Федерации, не должны заболеть, встретившись с британским штаммом, потому 
что мы видим реакцию нейтрализации. Люди привитые и одной, и второй российскими 
вакцинами, не должны заболеть, потому что те антитела, которые есть в их крови, 
нейтрализуют как привычный штамм, референс, так и британский. Также происходит по всем 
остальным штаммам", - сказала она. 

Попова пояснила, что специалисты центра "Вектор" используют сыворотку 
переболевших и привитых российскими вакцинами людей, имеющих антитела. К одним они 
добавляют циркулирующие на территории РФ штаммы, а к другим - британский, и таким 
способом они изучают, нейтрализуют ли антитела, имеющиеся в сыворотке людей, вирусы. 

ТАСС 
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Володин: Россия последовательно преодолевает зависимость от доллара 
Россия переходит на торговлю в нацвалютах со многими странами и постепенно 

преодолевает зависимость от доллара США, заявил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. 

"Так, в рамках ЕАЭС (Россия, Белоруссия, Армения, Киргизия и Казахстан – прим. ред.) 
расчеты в национальных валютах выросли до 74%. Планомерно наращиваем торговлю в 
нацвалютах с Китаем и Турцией", – отметил Володин. 

Россия в феврале изменила состав валютных активов Фонда национального 
благосостояния (ФНБ), включив в него японскую йену и китайский юань. При этом доля 
доллара США и евро снизилась с 45% до 35%, фунта стерлингов – до 10%, подчеркнул 
Володин. 

В свою очередь глава Совета Федерации Валентина Матвиенко заявила, что доллар 
США останется в обращении в России, но зависимость экономики от доллара нужно снижать. 

Международные резервы России уже меньше зависят от доллара. Кроме того, вложения 
России в гособлигации США сократились в 30 раз, отметила Матвиенко. 

Замглавы МИД Сергей Рябков подчеркнул, что России следует уменьшить роль доллара 
в любых операциях, устранив "зависимость от этого ядовитого источника постоянных 
враждебных действий". 

Вести 
 

Ожидаемая продолжительность жизни в России в пандемию снизилась на 2 года 
На фоне пандемии ожидаемая продолжительность жизни в России снизилась впервые с 

2003 года, следует из мартовской версии правительственного плана по достижению 
национальных целей. В 2030 году показатель должен составить 78 лет 

По предварительным оценкам, ожидаемая продолжительность жизни в России по итогам 
2020 года снизилась до 71,1 года против 73,3 года в 2019-м, следует из мартовской версии 
проекта единого плана правительства по достижению национальных целей развития на 
период до 2024 года и плановый период до 2030 года, с которой ознакомился РБК. Документ 
опубликовал Telegram-канал «Майский указ», приведенные в документе показатели РБК 
подтвердили два источника, близких к правительству. 

На фоне пандемии продолжительность жизни в стране в годовом выражении 
сократилась впервые с 2003 года, свидетельствуют данные Росстата. Вернуться к уровню 
2019 года Россия сможет через три года — в 2024 году, следует из мартовской версии 
правительственного плана. 

В этом году показатель составит 71,7 года, в 2022-м — 72,3 года, в 2023-м — 72,9 года, в 
2024-м — 73,6 года. 

Полгода назад власти рассчитывали довести ожидаемую продолжительность жизни 
россиян в 2024 году до 75,2 года. 

Ожидаемая продолжительность жизни за определенный год — это модельный 
показатель, который зависит от уровня смертности в стране, аккумулируя в себе уровни 
смертности всех возрастных групп, поясняли эксперты Высшей школы экономики в докладе 
2018 года. Его снижение в 2020 году связано с избыточной смертностью в России, которая 
составила 323,8 тыс. человек по сравнению с 2019 годом. 

В марте 2020 года Росстат опубликовал демографический прогноз до 2035 года, который 
еще не учитывал влияние пандемии COVID-19. Согласно базовому сценарию, ожидаемая 
продолжительность жизни при рождении должна была увеличиться в 2020 году почти до 73,9 
года. 

 РБК 
Росстат заявил о новом росте цен на продукты 

В первую неделю марта большинство продуктов питания продолжали дорожать. По 
данным Росстата, выросли цены на мясо птицы, яйца, подсолнечное масло и сахар. 

«Лидером остается мясо кур. В среднем по России они подорожали на 1,7%, а в 
некоторых регионах рост достиг 5,4%. Цены на яйца куриные в среднем увеличились на 0,9%. 
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В отдельных регионах рост составил 10%», — приводит «Российская газета» сообщение 
Росстата. 

Также в российских магазинах на 0,4% подорожал сахар-песок, на 0,1% — подсолнечное 
масло. При этом с начала года масло подорожало на 0,4%, а сахар, напротив, снизился в 
цене на 2%. Выросли цены на консервированное детское питание (рост 0,5%), говядину и 
рыбу (рост 0,4%). Также на 0,2% подорожали колбаса, сливочное масло, овощные консервы, 
ржаной хлеб, макароны, печенье и черный чай. После длительного роста резко подешевели 
огурцы и помидоры — на 5,3% и 1,1% соответственно. Это привело к тому, что плодоовощная 
продукция (картофель, морковь, лук, капуста и яблоки) тоже стала дешеветь. 

Ранее в Росптицесоюзе объяснили, что мясо кур подорожало из-за дефицита птиц: в 
Россию из Нидерландов ограничили поставки инкубационных яиц, из которых выращивают 
птицу на продажу. С начала 2021 года курятина выросла в цене на 8,8%, яйца подорожали на 
3,1%. По прогнозам Центробанка, неконтролируемый рост цен на продукты в России 
сохранится до 2022 года. В связи с этим правительство РФ усилило контроль за ценами на 
основные товары и услуги, уточняет RT. 

 URA.RU 
 

Пандемия обойдется России в два-три потерянных года 
У российской обрабатывающей промышленности есть шанс вернуться к докризисным 

показателям к концу 2021 года. Восстановление добычи нефти и газа станет возможным 
только к 2023 году, прогнозируют эксперты Высшей школы экономики. Столь оптимистичные 
прогнозы предполагают, что Россию не затронет третья волна заболеваемости 
коронавирусом. 

Падение промышленности в РФ, которое наблюдалось в январе, скорее всего не 
означает начало третьей волны рецессии или стагнации промышленности, считают в Центре 
развития Высшей школы экономики. Если третья волна пандемии действительно обойдет 
Россию стороной, то наша экономика начнет возвращаться к некоторым докризисным 
показателям уже к концу 2021 года. При отсутствии третьей волны восстановление добычи 
газа ожидается уже к середине 2022 года, а нефти – в 2023 году. 

При этом вся российская промышленность (с учетом всех трех ее составляющих – 
обрабатывающей, добывающих отраслей и энергетики) может восстановиться даже раньше, 
чем один только топливно-энергетический комплекс (ТЭК), считают эксперты. 

Объем промышленного производства начал снижаться с апреля прошлого года и 
сократился в итоге на 2,6%. Ключевую роль в этом падении сыграло ограничение на добычу 
нефти, принятое в рамках соглашения ОПЕК+. Добывающая промышленность снизила 
выпуск гораздо сильнее – на 6,9%, в то время как обрабатывающая промышленность 
чувствовала себя более уверенно и даже увеличила выпуск на 0,6%. 

Декабрь был отмечен позитивными новостями: индекс промышленного производства год 
к году находился в положительной области. Но в январе 2021-го возобновилось падение, 
которое заставило думать о возможности очередной волны рецессии. 

В целом российская экономика в 2020 году показала относительно неплохую динамику, 
сократившись меньше, чем мировая (–3,1 и –3,5% соответственно). Но начало ослабления 
карантинных ограничений само по себе не гарантирует автоматический возврат экономики к 
докризисным темпам роста ВВП на уровне около 2,2%. Глобальная рецессия 2020 года – 
пятая по счету после последней мировой войны – может еще вызвать волны банкротств и 
финансового кризиса, которые сопровождали (иногда с отсрочкой) предыдущие рецессии. 

Глобальный потенциальный рост производства снизился в 2010–2019 годах до 2,5%, что 
значительно ниже среднегодового показателя в 3,3% в предыдущем десятилетии. 
Потенциальный рост для мировой экономики в 2020–2030 годах составит лишь 1,8%. И этот 
факт может крайне негативно сказаться на важных для России ценах на энергоносители, 
предупреждают в Центре развития. 

По прогнозу Минэкономразвития предполагается ускорение роста в 2021–2023 годах по 
сравнению с предкризисным уровнем примерно на 1 п.п., в том числе уже в этом году до 
3,3%. Чтобы по итогам 2021 года выйти на темпы прироста промышленного производства, 
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заложенные в текущую версию среднесрочного прогноза Минэкономразвития 
(плюс 2,6% за 2021 год), необходимо, чтобы с мая средний ежемесячный прирост в 
промышленности составил примерно 0,2%, подсчитали в Центре развития. Это позволит 
промышленности в декабре достичь предкризисного уровня марта 2020-го, и, таким образом, 
кризис обойдется российской индустрии потерянными с точки зрения объемов выпуска одним 
годом и девятью месяцами. 

Ожидания роста промышленности связаны с восстановлением мирового спроса на 
нефть. Вице-премьер Александр Новак во время совещания президента Владимира Путина с 
правительством заявил в среду, что Россия ожидает, что мировой спрос на нефть вернется 
на докризисные уровни в 2022 году. 

В обрабатывающих отраслях восстановление связывают с эффектами 
импортозамещения, стабильным производством в оборонной промышленности и влиянием 
отложенного спроса. Глава Минпромторга Денис Мантуров рассказывал, что доля 
отечественной продукции в госзакупках выросла с 49% в 2019 году до 57% в 2020 году. В 
Минпромторге ожидают, что с введением закона о квотировании в 2021 году доля российских 
товаров и услуг в госзакупках вырастет еще как минимум на 7%. 

Ведомство рассчитывает также на сохранение роста в фармацевтике на уровне от 5 до 
10%. В химической отрасли ожидается рост около 7%, который должны обеспечить 
увеличение потребления и реализация инвестиций. Одним из драйверов роста в 2021 году 
может стать металлургия, в том числе и наращивание переработки внутри страны. По словам 
Мантурова, в 2021 году особенно должен быть заметен рост в производстве одежды и обуви, 
спортивных товаров. Он рассчитывает также и на сохранение восстановительной тенденции в 
автопроме. 

«Более медленное восстановление добывающего сектора промышленности по 
сравнению с обрабатывающими производствами после обусловленного пандемией COVID-19 
кризиса будет связано с действиями по ограничению нефтедобычи в рамках ОПЕК+, 
стремлением в мире сократить потребление «грязного» угля и сохранением текущих 
ограничений из-за эпидемиологической ситуации, которые будут сдерживать восстановление 
спроса на энергоносители, – сказал «НГ» руководитель отдела аналитических исследований 
Высшей школы управления финансами Михаил Коган. – К примеру, по данным 
международной ассоциации воздушного транспорта, в 2020 году мировой пассажиропоток 
снизился на 70%, а восстановление к доковидным уровням не стоит ждать ранее 2023 года». 

По словам эксперта, в отличие от сектора добычи полезных ископаемых в 
обрабатывающих производствах позитивный эффект окажет состоявшееся ослабление 
нацвалюты, а также нарушение логистических цепочек, что заставило рассмотреть вариант 
переноса производств в Россию. «Начало вакцинации и оживление российской экономики 
создает опору для развития этого сегмента промышленности, в то время как сектор добычи 
ориентируется в том числе на внешний спрос», – говорит Коган. 

«Несмотря на возможную третью волну эпидемии в мире, ситуация в России все-таки 
вселяет оптимизм, – сказал «НГ» доцент кафедры экономики промышленности РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Олег Каленов. – Это обусловливается накопленным большим опытом в борьбе с 
инфекцией и активной вакцинацией населения. Все это способствует постепенному выходу 
российской промышленности из кризиса. Однако не стоит торопиться с выводами о том, что 
она сможет восстановиться быстрее, чем ТЭК. Ситуация на нефтяном рынке улучшается, 
цены на черное золото демонстрируют устойчивый рост. За газом же как за энергоносителем 
будущее. Причиной этого в том числе являются и экологические факторы. За последнее 
десятилетие потребление газа в мире возросло на 20%. На мировом рынке газа Россия 
является ключевым игроком и в ближайшие десятилетия, очевидно, сохранит лидерство». 

«Независимая газета» 
 
С 15 марта Турция вводит электронную анкету для всех въезжающих 

С 15 марта отправляющиеся в Турцию должны будут до вылета заполнить электронную 
анкету. 
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Минздрав Турции отменяет требование по заполнению бумажной анкеты COVID-19 на 
всех рейсах в страну (за исключением транзитных), передает "Интерфакс". 

Как отметили в авиакомпании Royal Flight, после заполнения анкеты ее необходимо 
распечатать или скачать. Пассажирам необходимо предъявить анкету в любом виде 
сотруднику авиакомпании в аэропорту вылета. 

За указание ложной информации в анкете туристов ждут административные санкции 
вплоть до временного запрета на въезд в Турцию (кроме граждан страны и въезжающих с 
ВНЖ). 

Вести 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Муть вокруг Донбасса 

Мутно это всё. И становится всё мутнее. 
За семь недель после инаугурации новый американский президент не дал ни одной 

живой пресс-конференции. Ну то есть Байдена выводят, он читает заготовленный текст с 
телесуфлёра, Байдена уводят. На вопросы журналистов он не отвечает, а когда на днях 
попытался – выскочили «помощники» и резво его увели. 

И даже в заготовленном выступлении забыл, как зовут его же министра обороны и это, 
место, ну где он работает. Октагон? Гексоген? Гематоген? Пентагон, вот! 

Международные телефонные переговоры с лидерами других стран тоже вместо Байдена 
практически постоянно ведёт Камала Харрис. Что, собственно, не является прерогативой 
вице-президента. 

Внутри США всё громче звучат голоса о том, что Байден недееспособен. И кто в таком 
случае реально принимает решения? Харрис? Или кто-то, кого мы даже не видим? 

К тому же госдолг США недавно пробил отметку в 28 триллионов долларов, а через 
Конгресс протащили билль о выделении «на ослабление последствий ковида» ещё почти 
двух триллионов, то есть в этом году долг точно превысит тридцатник. И по другим 
направлениям там тоже всё не благополучно. 

А, как мы все знаем, американцы любят отвлекать своих граждан от внутренних проблем 
внешними войнушками. 

В этом свете всех неравнодушных беспокоят нездоровые движухи в-на Украине. 
Марионетки оккупационного режима делают одно неадекватное заявление за другим, какие-
то намёки о «судьбоносных решениях» обещают то на 12 марта, то на 15-е. Впрочем, к 
безумной говорильне все уже давно привыкли, но есть и более мутные моменты. 

За последние полгода госдолг Украины вырос почти на 6 миллиардов долларов. То есть 
дефицит, затыкаемый кредитами, достиг миллиарда долларов в месяц. А МВФ категорически 
отказывается давать новые кредиты, пока не будут выполнены их драконовские условия. Но 
если выполнить эти условия, то рядовые украинцы будут вымирать ещё более быстрыми 
темпами, чем сейчас. И, кто знает, доведённые до отчаяния могут и взорваться. 

Рейтинг Зеленского продолжает падать ниже плинтуса. И закрытие оппозиционных 
каналов внезапно не помогло (подсказываю: оно никогда не помогает, особенно когда в 
реальности всё, мягко говоря, печально). 

Остатки денег активно тратятся на подкуп различных блогеров, чтобы те писали хорошее 
про Вовочку и его «молодую команду» инвалидов по ЗПР (от 1500 до 3000 долларов на ЛОМа 
в месяц, по украинским меркам просто запредельное богатство). Но это что-то тоже особо не 
помогает. 

Опять же, выполнять ни Минск, ни перемирие режим Зеленского не может, не хочет и не 
собирается. Они всё мечтают или навязать пересмотр прежних соглашений, или втащить в 
переговоры США (то есть признать, что Штаты – это сторона конфликта, я правильно 
понимаю?). 

Так что соблазн все проблемы списать на войну у этих «реформаторов» (а правильнее 
«ликвидаторов») тоже присутствует. 
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И почему-то я уверен, что в случае начала активных действий, эта «четверть» 
существенно уменьшится. 

Более того, есть куча информации о нарастающем «снарядном голоде» в ВСУ. Сильное 
подозрение, что наличных боеприпасов хватает только для ведения спорадического 
беспокоящего огня, а на массированное наступление их просто не хватит. 

Вчера вся сетка «дочерей шахтёров», выдающих себя за жителей Донбасса, активно 
вбрасывала про «Сегодня в *** видела группу крепких парней в тактической одежде 
милитаристайл. Активно закупались продуктами. Очень похоже на то, что это представители 
российской ЧВК. Наверное, что-то готовится». 

Сообщения однотипные, легко гуглятся, меняется только название населённого пункта. 
Такое подозрение, что планируется какая-то провокация, в которой попытаются обвинить 
мифические «российские ЧВК». 

Ах, да, чуть не забыл: в последние несколько месяцев активно вещается (начиная с 
правок в Википедии и заканчивая заявлениями командования ВСУ), что Иловайский и 
Дебальцевский котлы – это, оказывается, не позорные поражения киевского режима, а 
«тактические победы». 

Тот, кто не признаёт своих ошибок и поражений, обречён повторять их снова и снова. А у 
этих скачки на граблях – это национальный вид спорта. 

Я ни разу не претендую на звание военного эксперта, но стараюсь внимательно следить 
за всем, происходящим на Донбассе. И что-то не верится мне, что киевский режим решится 
на большое наступление, вероятность которого сейчас активно обсуждают. 

Какую-нибудь гадость и подлость – это сколько угодно, активизацию обстрелов – тоже 
запросто. А наступать нечем, некому и не за что (потому что деньги на армию тоже уже давно 
украдены). 

news-front.info 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.03.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,50  ▼ 0, 54 

EUR 87,76  ▼ 0, 20 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


